

eiserner Consequenz Alles her, was er gethan und fand das Alles sehr recht und er versicherte, wäre ich, statt meine Pendeluhr anzusehen, mit dabei gewesen —

„Sagen Sie Pendel! Der Pendel, nicht die Pendeluhr!“

„Ach was, Sie werden mir meine Sprache nicht lehren, nennen Sie das immerhin den Pendel, wenn es Ihnen so beliebt, ich nenne es die Pendeluhr.“

„Aber Mann, es ist ja gar keine Uhr dabei!“

„Ach, das machen Sie einem Anderen weiß, wo ein Pendel ist, da ist auch eine Uhr.“

Fünfundvierzigstes Kapitel.

Eine besondere Art, sich Gastfreunde zu verschaffen. Neue Gründung von Colonien durch den Supercargo nebst dauernder Windstille. Noch einmal bugsiren. Bestrafte Götter. Ob civilisirte Menschen frei von Schmarogerthierchen sind und wie Papua's dieselben in gewissen Schranken halten.

Man kann aus dem Schlusse dieses Gesprächs, so wie aus dem ganzen bis dahin Mitgetheilten sehr gut erkennen, ob solche Leute geeignet sind, für vernünftiger geachtet zu werden, als die armen Wilden, denen sie Gesetze vorschreiben, denen sie ihre Meinungen und ihre Gebräuche aufdringen wollen, welche sie nicht für Menschen erkennen und sie mißhandeln nach ihrer brutalen Art, sich dann aber noch beklagen, weil sie selbst behaupten, brutal behandelt worden zu sein. In der That hatte Herr Violet eine tüchtige Prügelei angezettelt, hatte zwar vor der Uebermacht entfliehen müssen, aber nicht eher, als bis er fünf der bei dem Mahle Anwesenden verwundet hatte, und es mußte gewiß als ein Zeichen ganz besonderen ehrenhaften Denkens und Handelns genommen werden, daß die so angegriffenen Leute nicht von ihren Waffen Gebrauch machten, in welchem Falle er natürlich von zwanzig Speeren durchbohrt hätte zusammenstürzen müssen.

Ich begab mich, nachdem er voll Wuth fortgelaufen war, zu den Leuten, indem ich der Richtung folgte, in welcher Violet hergekommen war; sie waren um das Feuer gelagert, aber nicht mehr mit Essen beschäftigt, sondern mit dem Verbinden der Wunden, die der böse Mensch ihnen geschlagen, und als sie mich kommen sahen, erhoben sie sich, um sich in den Wald zurückzuziehen. Ich machte ihnen alle möglichen Friedenszeichen, aber es gelang mir nur schwer, sie zum Bleiben zu bewegen. Durch Geschenke glückte es mir, sie zu beschwichtigen und ihre Rachegeanken, falls die wackeren Menschen dergleichen gefaßt haben sollten, zu beschwichtigen, so daß sie mir verschiedentlich zu erkennen gaben, sie ver-